



PRÉFÈTE  
DE LA SARTHE

## Présentation des dispositifs de prévention de la radicalisation en présence de Pierre N’Gahane, Secrétaire Général du Comité Interministériel de Prévention de la Délinquance

Conférence de presse  
Mardi 16 juin 2015



Contact presse :

Service Départemental de la Communication Interministérielle

[pref-communication@sarthe.gouv.fr](mailto:pref-communication@sarthe.gouv.fr)

Tél : 02.43.39.71.74/02.43.39.70.22/06.07.40.52.54

[www.sarthe.gouv.fr](http://www.sarthe.gouv.fr)

Suivez l'actualité de l'État en Sarthe

@Prefecture072

Service Départemental de la Communication Interministérielle

☎ 02.43.39.71.74/02.43.39.70.22/06.07.40.52.54

[pref-communication@sarthe.gouv.fr](mailto:pref-communication@sarthe.gouv.fr)

[www.sarthe.gouv.fr](http://www.sarthe.gouv.fr) - @Prefecture072

## I) Qu'est ce que la radicalisation ?

La radicalisation est un changement de comportement qui peut conduire certaines personnes à l'extrémisme et au terrorisme. Il concerne le plus souvent des adolescents et de jeunes adultes en situation d'isolement et/ou de rupture. Il touche également des jeunes parfaitement insérés mais vulnérables.

Le but des actions de prévention est d'éviter l'endoctrinement et le basculement dans une phase de recrutement et/ou de passages à des actes violents.

Le processus de radicalisation n'est pas toujours visible mais il se traduit souvent par une rupture rapide et un changement dans les habitudes de la personne.

## II) Les signalements en Sarthe

Le département de la Sarthe est, à l'image des autres départements, impacté par le phénomène de « radicalisation ».

Ce phénomène de radicalisation, déjà suivi par les services de l'État avant les attentats du 7 janvier 2015 en France, s'est accru depuis le mois de janvier 2015.

Le nombre total de signalements est à ce jour de 56 pour le département.

Le profil des individus signalés à ce jour dans notre département :

- un quart sont des jeunes femmes (15-20 ans). Elles sont souvent issues d'un milieu social modeste et la moitié a des origines étrangères. Leur changement de comportement radical est souvent lié à l'influence d'un ami musulman.

- pour les hommes, une grande majorité est constituée des jeunes hommes en perte de repères, délinquants, d'origine étrangère, de religion musulmane ou des convertis âgés de 16 à 35 ans et de milieu défavorisé. Leur vulnérabilité est un terreau favorisant leur changement de comportement.

Les autres sont des salafistes en lien avec des individus radicalisés ciblés par les services de renseignements.

### III) Les dispositifs de suivi des signalements et de prévention de la radicalisation

- **La création du centre national d'assistance et de prévention de la radicalisation et d'un numéro vert 0800 005 696**

Cette plate-forme téléphonique nationale est à l'écoute des familles et des proches. Elle recueille les éléments utiles sur la situation des personnes en danger. Elle transmet ces éléments dans chaque département aux services compétents qui vont prendre en charge, sous l'autorité du Préfet, le suivi individualisé des personnes signalés et l'accompagnement de leurs familles.

- **La mise en place d'une équipe mobile pluridisciplinaire nationale**

Sur saisine des préfets, cette équipe a vocation à se déplacer sur le territoire national pour venir en soutien aux services territoriaux afin de les accompagner dans la prise en charge individualisé de signalements spécifiques

- **La remontée hebdomadaire par la préfecture des signalements locaux au ministère de l'intérieur**

Ces signalements locaux proviennent soit de particuliers qui constatent des changements dans le comportement de l'un des membres de leur famille/proche, soit des services de l'État (principalement Education Nationale et services de police et gendarmerie) qui détectent de par leurs missions des signaux de radicalisation chez des individus.

- **La cellule de suivi de la prévention de la radicalisation et de l'accompagnement des familles**

Cette cellule se réunit mensuellement sous la présidence de Mme la Préfète. Elle rassemble les référents radicalisation du parquet, de la gendarmerie, de la police nationale, du département, de la maison d'arrêt, de la protection judiciaire de la jeunesse, de l'éducation nationale, et les services de renseignements.

Après échanges entre les services, le traitement, le suivi et l'accompagnement des familles sont décidés pour chaque cas examiné.

- **Un financement spécifique par le Fond Interministériel de Prévention de la Délinquance**

25 000 euros ont été alloués à la préfecture de la Sarthe pour financer des projets de prévention de la radicalisation et d'accompagnement des familles : actions de soutien à la parentalité, actions éducatives, citoyennes, d'insertions sociales et professionnelles.

#### IV) **Les actions de sensibilisation mise en place dans la Sarthe**

- 30 avril 2015 : action de prévention de la radicalisation au collège Kennedy à Allonnes : interventions croisées des services de renseignements, du directeur de cabinet et du Docteur MOURTADA, pédopsychiatre en direction des enseignants, surveillants, personnels d'entretien, infirmières, assistants sociaux, médecin scolaire de plusieurs établissements scolaires ;

- 30 avril 2015 : « rallye citoyen » avec des collégiens en réseau d'éducation prioritaire, avec accueil formalisé en préfecture par le corps préfectoral sur le thème de la citoyenneté et des valeurs de la République ;

- 21 mai 2015 : rencontre en préfecture avec l'ensemble des porteurs de projets (associations, collectivités territoriales) de prévention de la radicalisation et de l'accompagnement des familles ;

- 16 juin 2015 : organisation d'une journée prévention à la radicalisation en préfecture avec notamment au programme une réunion d'information à l'attention de l'ensemble des maires de la Sarthe et des assistants sociaux du département ;

- organisation d'une opération « la communauté éducative mobilisée pour le vivre ensemble, la laïcité et les valeurs de la République » dans un lycée professionnel ;

- organisation d'un colloque « l'éducation : levier de prévention contre les dérives sectaires et la radicalisation des jeunes » à Sablé sur Sarthe.